

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA.

Dirección y Administración: 200 varas al Sur del Banco de Costa Rica

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, LUNES 11 DE JUNIO DE 1923

NUM. 1096

LA JORNADA REFORMISTA

Los pueblos, unánimes, responden al llamamiento de nuestra causa

EN SANTO DOMINGO

El viaje a Santo Domingo, dejó honda impresión entre nosotros. A más del inmenso número de ciudadanos, era de ver la alegría y entusiasmo desbordante que en todos los semblantes se reflejaba.

Las giras políticas del candidato del Partido Reformista, convierte en plena fiesta de civismo el pueblo donde llega. El pueblo que visite el General Volio, es pueblo que se siente de fiesta; eso mismo no podrán decir los contrarios del Partido Reformista, porque esos son partidos cuyos elementos se componen de gentes interesadas personalmente. Son partidos que por su condición personalista, carecen de esa savia preciosa que se llama alegría. Son partidos tristes.

En cambio, cada reformista es besado por esa eterna aurora de la vida que se llama alegría; hay plenitud de amor por la causa y por eso cada reformista tiene a flor de labio una amable sonrisa.

Así pues no fué de extrañar que en Santo Domingo se palpaba aquel entusiasmo desbordante que sorprendió de manera profunda a los enemigos de la causa.

Lo natural era esperar un fracaso ruidoso, ya que se decía con insistencia que en Santo Domingo no había reformistas. La sorpresa para los contrarios fué morrocotuda; el valiente pueblo de Santo Domingo, también es un baluarte de la buena semilla; allí germina en espléndida floración el rojo que es vida, que es progreso y que es justicia. Aquello fué un reventar de clavetes.

Llegó el General Volio a Santo Domingo, a las 2 de la tarde; fué conducido por el auto del simpático don Amado Rosabal. Entre tanto, fervorosos partidarios de Tres Ríos y de Heredia, formaron una lujosa comitiva.

Ante numerosísimo público, un jovencito de apellido Chacón abrió el acto.

La calle estaba perfectamente inundada de ciudadanos; se puede decir sin temor a equivocarnos, que el pueblo en masa se había dado allí cita. Después hablaron don Octavio Montero quien fué breve y el General Volio cuyo discurso estuvo a la altura de su fama y de sus méritos indiscutibles.

Frecuentemente el General Volio era interrumpido por estruendosas aclamaciones

Si la cuchilla del arado remueve la tierra y la vuelca en capas, la frase persuasiva y convincente del General Volio, remueve la conciencia y lleva la fe hasta lo más profundo del alma ciudadana. Por eso es que se le teme al General Volio. Su prodigiosa palabra es artillería gruesa que hace destastar a los «puertos arturos» de los enemigos. Por eso el Partido Reformista que fue tomado como una broma al principio, va creciendo y ahora tiene fuerza y capacidad suficientes para vencer en el próximo torneo electoral. Lo que más convence en la frase brillante del General Volio, es la sinceridad. No usa recursos oratorios para salir del paso; al pan, lo llama pan y al vino, vino. *No es político al estilo viejo.*

Cuando el General Volio habla, llueve sobre el enemigo una catarata de verdades, a veces duras, a veces amargas, pero siempre verdades. Su frase es de una lógica demolidora. Las doctrinas ideológicas del Programa del Partido Reformista, nunca tuvieron mejor defensor ni mejor maestro; es idealista de acción, no de literatura como está plagado el país con una parte de la juventud enferma.

Cuando terminó en Santo Domingo su elocuente discurso, muchos amigos insistieron en que fuera a Heredia, pasando por San Pablo y San Rafael; el General, a pesar de su

agotamiento, accedió gustoso y se puso en camino.

La llegada a Heredia fué como de costumbre: entre vivas y aclamaciones por todas partes.

Hablaron elementos entusiastas de la localidad, entre ellos don Rafael Barth, el simpático Queleco, quien fué muy aplaudido. Después hablaron un señor Cortés, Octavio Montero y otros

A pesar de que el General Volio estaba casi agotado de la jornada hecha en el día, el público por aclamación pedía que hablara.

El General, quien por su carácter afable no puede negar nada, accedió gustoso y se pronunció un elocuente discurso que cautivó al auditorio.

Después el pueblo se dispersó, contando las fuerzas reformistas con valiosos y señalados triunfos.

En honor a la verdad

EN DESAMPARADOS

Con oportuna anticipación habían circulado en la vecindad de Desamparados, invitaciones para una conferencia cívica que darían el sábado en la noche enviados del Comité Central Ejecutivo del Partido Reformista.

Fuimos designados para tal comisión los señores Zayas Bazán, Jinesta, Castro Argüello y nosotros los suscritores de esta crónica.

debemos decir que tanto en Santo Domingo como en Heredia, los grupitos echandista y jimenista estuvieron correctos y comidos.

No pasó lo mismo, desgraciadamente, en Tres Ríos; allí el jimenismo, palpando su descomunal derrota en aquel su «Verdún azul» quiso promover incidentes que por suerte fueron evitados a tiempo gracias a la eficaz y oportuna intervención del Sr. Jefe Político del lugar.

Con estas manifestaciones poco cultas, lo que hace el jimenismo es demostrar su evidente debilidad.

Si fuera un partido fuerte, sería sereno y equinimo. Esos gestos de epilepsia desaforada se quedan para los vencidos.

Condensando lo dicho, ayer fue un día de gloria y de triunfo para las filas reformistas.

Angustioso era el tiempo existente entre la designación y la hora señalada para el acto, y ello nos privó de combinar un plan armónico para la conferencia. Sin embargo, como nuestra ideología política es amplia y hermosa, todos fuimos desarrollando puntos distintos de nuestro programa y el acto asumió los caracteres de un verdadero ramillete de as-

pectos del problema nacional que estamos tratando de resolver en el campo electoral.

La concurrencia fue numerosa. Cuando comprendimos que no cabía en el local designado para contenerla, y tratando de acatar en todo lo posible las prescripciones de la ley, situamos la tribuna en un corredor amplio que se enfrenta a la calle. Desde allí pudimos dirigir cómodamente a la multitud que llenaba todo el frente, el riego apacible de nuestra conversación.

El número de asistentes merecía ponderarse, por tratarse de una hora de la noche en que ningún acontecimiento especial atraía gentes foráneas a la ciudad, y ningún festival cívico o religioso amontonaba curiosos en las calles. Además, por tratarse de un pueblo que hasta este momento ha persistido en una conducta de espectáculo, rayana en frialdad, que ha hecho imposibles las reuniones de los otros Partidos.

El señor Castro Argüello dió principio al acto de ilustración de nuestro plan político, y demostró con frase sencilla y fácil que vistió el ropaje campechano del *cuento de camino*, cómo el espantajo de revolucionarios peligrosos y de trastornadores del orden social existente que con dolosa intención algunos interesados tratan de ver en nosotros, sólo existe en las imaginaciones de propagandistas extraviados. Nosotros no vamos contra la riqueza, nosotros no vamos contra el capital, nosotros no vamos contra lo que descuelga justa o injustamente dentro de la vida armónica que integramos. Nosotros lo único que estamos procurando es que, *sin sacrificio excesivo de nadie*, el Estado pueda cumplir los altos deberes que le impone la civilización actual haciendo que cada uno contribuya a las correspondientes exigencias en la proporción justa de sus posibilidades, en forma tal que sea mayor el compromiso de quienes mayor fortuna posean y desde luego en mayor escala aprovechan los servicios del Estado.

Mientras hablaba con la voz tenuemente sedosa y casi acariciante que es distintivo de los recios varones que ha dado su familia, alguien preguntaba por allí, qué valor de sinceridad podían tener las frases de ese niño; y cuando le informamos que ese adolescente formaba en el grupo de los pocos hombres que tuvieron la fortuna de levantar en el Sapó la protesta dignificadora de Costa Rica, co-

mentó resueltamente: no hay derecho a dudar de la lealtad con que estos hombres defenderán su Programa cuando el triunfo quiera echar sobre él el ataque de los advenedizos. Quienes supieron defender con heroicidad la bandera de su patria, sabrán defender también con bizarría el Programa de su Partido.

Luego el señor Jinesta, que es un cantor más que un combatiente, dió la oración de los humildes y explicó cómo en torno del partido que enarbola la bandera roja, está el puesto de los que anhelan una mejora efectiva de su condición presente. Analizó la situación económica del país y demostró que sin el implantamiento de la equidad era imposible el resurgimiento de los que nada tienen; nada, más que el lote de gravámenes que curva sus espaldas. Los aplausos cortaban frecuentemente el curso sonoro de sus frases.

Y terminada su plática, el señor Zayas Bazán alzó la suya también tendenciosa, también apacible, también doctrinaria. Hizo un concienzudo estudio comparativo del sistema tributario indirecto que se aplica en la aduana, por igual a ricos y pobres, con el método de los impuestos directos, según el cual la vida tendrá que abaratare dos tercios por lo menos de su valor actual, y el ciudadano sabrá exactamente con cuánto tiene que contribuir al año para el sostenimiento de los servicios públicos, en proporción a sus entradas; y terminó invitando a todos los concurrentes a meditar con tranquilidad sobre esas cosas y a no comprometer su voto—que es elemento de valor inapreciable para transformar por el método evolutivo en amplia y bella justicia la injusticia desesperante de que nos quejamos—sino en aquella empresa cívica que mejores garantías ofreciera de ir *con verdad* hacia aquella transformación apetecida.

Nos tocó el turno entonces, y recordamos que nuestra invitación no había sido dirigida únicamente a los correligionarios, sino también a los hombres de otros bandos y a la masa neutral que se mantiene en una vigilante expectación. Dijimos que ese detalle nos hacía esperar que entre la copiosa concurrencia hubieran gentes de las que permanecen al margen de esta lucha y que a ellas

Pasa a la cuarta pág.

DON MANUEL BARRIONUEVO OROZCO

(Oficina Limón Trading Co.)

Fué el favorecido con el

N. 1842

del obsequio semanal N. 37, de

¢ 25-00

en efectivo de el último domingo.

Don Guillermo Estrada Echandi

Oficina Tribunal Superior de Rentas

Fué el favorecido con el

N. 1930

del obsequio semanal N. 11 de los famosos

Cigarrillos VICTOR

Cigarrería Central

Honor y Justicia

El Gobierno de la República, por medio del Congreso Constitucional, interpretando el sentimiento unánime de la Nación, ha dispuesto la suma de mil colones para tributar homenaje a la memoria de nuestra más alta educacionista Miss Marian Le Cappellain, fallecida en París el 7 de Enero del año en curso y cuyos restos están próximos a llegar a Costa Rica, para ser sepultados al lado de los de su hermano político el inmortal don Mauro Fernández.

La labor educacional de Miss Marian, señalada en los anales de la educación nacional de los años de 1888 a 1908, puede conceptuarse de altos y grandes beneficios para Costa Rica, todo lo que hoy forma nuestra alta sociedad, las damas del hogar, el ejército de maestras que de uno a otro confín de la República encienden en los niños la luz de la ciencia y abren su corazón a la virtud obra son de Miss Marian, realizada arduamente durante un período de veinte años en las aulas de aquel Colegio en donde como póstumo homenaje de recibirse su inanimado cuerpo al regresar a esta tierra en donde ella supo laborar tan frondosamente.

Nos cuentan personas que de cerca laboraron con ella en el plantel, que siempre se vio erguida, dando demostración de lo que es el carácter inglés, con la dulzura en el corazón, amando a sus discípulas con amor de madre, cerrando su corazón y cerebro a las mezquindades o intrigas que en todas las épocas han sido patrimonio de los ignorantes.

Cuando en el año de 1908, el Gobierno que presidía en aquel entonces el Lc. don Cleto González Víquez, conocía de la renuncia que presentaba Miss Marian del cargo que se le había confiado desde el año de 1888, se lamentó de esta separación porque su reemplazo se hacía sino difícil, casi imposible, pues mientras el Liceo de Costa Rica, había sido durante veinte años campo de ensayos y de intrigas el Colegio con una sola cabeza había sabido por la voluntad expresa de Miss Marian ser establecimiento de orgullo legítimo para la sociedad y la patria.

Fallecida en París, lejos de los afectos de su vida, lejos de este jirón del continente americano que ella tanto quiso, el sincero cariño de quienes ella supo educar con altesa de miras y con firme propósito de ser buenas madres, excelentes maestras, y magnífica ciudadanas de la patria, llegó hasta el Cementerio en donde habían sido sepultados de sus restos y con santo respeto e inmenso cariño, sobre sus propios hombros los hacen llegar a Costa Rica para tenerlos a su lado para venerarlos siempre, para tributarles el postumo homenaje de honor y justicia que merecen y para demostrar que no sembró en campo estéril, sino en corazones gratos que han distinguido siempre a la mujer Costarricense.

Si Costa Rica en momentos de supremo dolor ha rendido tributo a sus héroes, a quienes brindaron el cerebro y el esfuerzo en su beneficio, es muy justo que rinda homenaje a quien en toda la época de su vida brindó su saber para la cultura de nuestra mujer.

Miss Marian no ha muerto, ahí está su obra representada en más de una generación de alumnas, las madres enseñaran a sus hijas lo que significa para Costa Rica el nombre de Miss Marian y en las noches frías de invierno, al calor del hogar, la abuela contará a sus nietecitas la historia de nuestra educación diciéndoles:

"Hubo una dama inglesa llamada Miss Marian, Le Cappellain....."

MARGARITA DE GRANADA

Costa Rica Junio de 1923.



CARMEN BLAZQUES

Actriz de la gran compañía de alta comedia dirigida por el insigne dramaturgo español Jacinto Benavente

La compañía debutará muy pronto en el gran Teatro Nacional de esta ciudad.

Próximamente daremos a conocer el elenco artístico que integra dicha compañía así como su repertorio.

La temporada será muy corta, montándose lo más florido del repertorio Benaventino.

Los precios que regirán serán los más cómodos posibles.

Don Jacinto Benavente dará varias conferencias dedicadas a este país.

Federico Rodríguez Rosa, representante de la compañía, visitó la Redacción de este periódico.

Auguramos muchos y merecidos triunfos a la Compañía del insigne Benavente.

La visita del General Volio al Pueblo de Tres Ríos

Ayer mañana, el General don Jorge Volio, acompañado de don Carlos Jinesta y de los señores Falcó y Jiménez, fue a visitar el amable pueblo de Tres Ríos, de donde había sido llamado por sus numerosos leales y firmes partidarios. A las ocho y media llegó el señor Volio acompañado de sus amigos, siendo recibido en medio de un entusiasmo desbordante por centenares de sinceros reformistas que ostentaban al pecho sus rojos florones.

Desde la ventana de la residencia de un venerable y gallardo partidario, ante una concurrencia no menos de quinientas personas, los oradores se dirigieron con palabra cariñosa a sus hermanos de Tres Ríos. Hablaron primero el señor Jiménez, el señor Falcó y dos bizarros artesanos, siendo todos ellos frenéticamente aplaudidos. Más luego hizo uso de la palabra don Carlos Jinesta, quien hizo el elogio de esta causa redentora y quien habló ampliamente de los actuales problemas políticos y sociales, haciendo hincapié en la vida atormentada y sufrida de los trabajadores de Costa Rica. Después tomó la palabra el General Volio, quien fue saludado con vítores

por todos los entusiastas reformistas. Don Jorge, con palabra serena, hizo una interesante explicación de algunos artículos del Programa Reformista. Se refirió al problema de la tierra, a los baldíos, y a la tributación directa. Desvaneció de manera vibrante los cargos injustos y venenosos que le lanzan algunos de sus adversarios, y con fluidez y sugestión sorprendentes habló de la vida de su niñez en medio de los halagos del campo y rodeado de los buenos corazones de los vecinos de los campos. Todos los asistentes oyeron con suma atención al General, y aplaudieron con sinceridad manifiesta sus redentoras ideas.

Una vez terminada esta muy honrosa reunión, en medio del más completo orden y de la fraternidad más generosa, los numerosos reformistas de Tres Ríos, despidieron con hurras y muestras de profundo cariño al General Volio y a sus compañeros, quienes salieron camino de Santo Domingo en donde los esperaban otros centenares de gallardos reformistas.

En Tres Ríos, gracias a Dios, ha germinado la sana y prometedora simiente reformista, que lleva a todos los espíritus una promesa de bienestar y regeneración. En Tres Ríos, en centenares de almas, como en la mayoría de la República, flamea la insignia triunfadora y saludable de las ideas benditas del Partido Reformista.

Compañía que se marcha

Dentro de pocos días saldrá del país, rumbo a Honduras, la Compañía de Opereta María Ughe-tti. En la hermana República hará esa Compañía una larga temporada, pues el Gobierno del señor López Gutiérrez les ha hecho muy buenos ofrecimientos pecuniarios.

Mucho éxito artístico y mucho dinero les deseamos a los amables y simpáticos artistas.

"El Día"

Por los últimos canjes del exterior hemos recibido «El Día», periódico salvadoreño, de importancia centroamericana. Trae este diario varios artículos de interés internacional y trabajos literarios de reconocido valor.

Busque el próximo número de LA PRENSA

CARTA de algunos Sres. nicaraguenses

Hemos recibido una carta que firman varios caballeros nicaraguenses en la cual se quejan del mal ambiente que le han hecho algunos diarios con motivo de la inmigración de sus paisanos por la costa norte.

Y en realidad, es injusto que se ataquen a estos señores sin motivo fundado. Los nicaraguenses que radican en el país son dignos de estima y cariño así como sus hermanos que nos visitan.

Buen negocio en Heredia

Se vende pulperia, por no podría atender.

T. CHACON

Junio 8 de 1923.

Solo hay un "Bromo Quinina"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procúren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

Para ese malestar pereza y sueño, tome

DIGESTOIDES

después de comida.

Pídalo en todas las boticas

LA ESPAÑA

Avisamos a nuestra estimable clientela, que mientras se nos acondiciona nuestro nuevo local la atenderemos en "La Bodega" de don Francisco Armijo, frente al lado Norte del Mercado.

Martinez & Co.

Vendo en Turrialba

Pulperia bien surtida con poco capital, buen punto. En la oficina de este Diario informará.



y nada más

Concepto del Bolsheviqismo

En la edición de este importante cotidiano, corres pondiente al 6 del corriente, suscrito por Emel Jiménez, vió la luz pública un artículo con el siguiente epígrafe: "El bolsheviqismo puede introducirse en Costa Rica como consecuencia de tendencias políticas mal interpretadas."

No entraremos a discutir la intención política de dicho artículo, pues nuestra neutralidad en la actual campaña electoral no nos permite ir hasta allí, pero sí, con perdón del señor Jiménez, a quien no tenemos el honor de conocer, haremos algunos reparos a los conceptos que encierra al referirse al bolsheviqismo, conceptos de todo punto errados, como lo demostraremos.

"En dónde están, exclama el señor Jiménez, esos complicados problemas del proletariado que no se ven? Los verán algunos en revistas y diarios extranjeros, y son tan ilusos que llegan a creer que los están viendo aquí. Es un caso de pura alucinación mental. Yo antes que extasiarme en el salvajismo ruso prefiero contemplar, lleno de envidia, el portentoso progreso de los yanquis; sus grandes maquinarias, sus inmensos talleres llenos de operarios, etc., el gran progreso de su ciencia, de sus instituciones todas que han colocado esa nación en la más alta cumbre del adelanto humano". Y todo esto obedece a los dos grandes factores: trabajo y capital. El bolsheviqismo desea repartir el capital entre los que no trabajan. Ese es un gran error. Capital y trabajo son inseparables. El millonario yanqui trabaja como un oficial de su empresa. Por eso es rico y le sobra riqueza para su familia y para los extraños hasta para los "desequilibrados rusos" que creyeron resolver el problema repartiendo el capital entre los vagos.

Desgraciadamente el articulista sin la meditación necesaria para tratar un asunto de tanta trascendencia para la humanidad—como es el bolsheviqismo—ha caído en lamentables errores. El problema obrero se siente y se palpa en todas partes. Para apreciarlo no se necesitan lentes de aumento.

Sin ir muy largo, Centro América toda es un inmenso feudo. Proprietarios hay de vastos dominios por mucho que sea su capital no alcanzan a cultivar, mientras miles de trabajadores no tienen una parcela de tierra en

que morir. Las habitaciones de los obreros, ya sean los del campo o del taller, en su mayor parte no reúnen las condiciones higiénicas indispensables. La baja y hasta escasez de salarios es innegable. La misma United Fruit Co., cuyos tentáculos no sólo se extienden en Costa Rica, ¿qué es sino un poderoso feudo? ¿Todo esto es alucinación mental? ¿Qué es el obrero que nace, crece, vive y muere bajo la férula del capital? Sus energías se consumen labrando la tierra del potentado, mediante una misérrima indemnización que no le permite educar pero ni siquiera crear, como debiera, a sus hijos que inevitablemente tienen que ser lo que sus padres: esclavos de los capitalistas. ¿No hay problema obrero? Y cuando algún miserable trabajador sucumbe en un accidente por ganarse la vida, al servicio del capital, ¿qué hace ese gran factor (de la esclavitud moderna) por el sostén del hogar abandonado, donde quizá la esposa, los hijos, acaso la madre anciana viven en la miseria más completa? ¿No hay problema obrero? Y los patrones enriquecidos a costa del trabajo de los obreros dan alguna vez a éstos siquiera una pequeña parte de las utilidades?

Bien está que el señor Jiménez prefiera al salvajismo ruso el portentoso progreso de los yanquis. Es cuestión de apreciaciones. En la mente de los que hemos seguido paso a paso el desenvolvimiento del Soviet está la historia de lo que puede en Rusia.

La burguesía se ha encargado de gritar contra el Soviet calumnias desamparadas: hambre, desnudez, miseria extremas, y sin embargo desde 1917 que fue implantada en Rusia la dictadura del proletariado, hasta la fecha, se sostiene y cada día se afianza más y más, de lo que dan testimonio las campañas que el capital organizado ha abierto en todas las esferas contra aquel gobierno.

¿Por qué, pues, no se ha logrado aniquilar el salvajismo en Rusia, donde el hambre, según las noticias pagadas del capitalismo lleva a los habitantes hasta a comerse unos a otros?

Un poder que no descansa en la opinión del pueblo, y más cuando este pueblo está debilitado por cualquier causa, es insostenible. Los que ven al bolsheviqismo solamente en las noticias cablegráficas, cuyo origen ya queda explicado, padecen, efectivamente, de pura alucinación mental.

Se acusa al Soviet de salvajismo y se pasa por alto el salvajismo yanqui que realmente existe y para muestra vaya un botón: Cuando los Estados Unidos iban a declarar la guerra a Alemania, los obreros estadounidenses que comprendieron que la gran guerra europea no era más que la lucha de un imperialismo contra otro, por la distribución de las colonias, y del botín entre los capitalistas, y que acarrearía la completa destrucción de todas las conquistas de la civilización, los obreros que no estaban de acuerdo con la

participación de Estados Unidos en el conflicto mundial declararon públicamente sus ideas e hicieron formal protesta por el hecho en referencia. El Gobierno yanqui, el gobierno de esa nación que "está colocada en la cumbre más alta del adelanto humano," presidió a los obreros que pedían la abstención de Estados Unidos en la Gran Guerra, los ha hecho víctimas de grandes torturas y cuando la conflagración concluyó con la derrota de Alemania, las puertas de las cárceles se abrieron, no para dar libertad a los prisioneros, sino para dar entrada a las turbas que ebrias, celebraban el triunfo de los Aliados y que penetraron a las cárceles a asesinar y vejear a los que expiaban allí su amor a la fraternidad universal, muchos de los cuales, los sobrevivientes, están sufriendo todas las penalidades de la prisión sin que hasta la época se hayan atendido todas las gestiones encaminadas a conseguir su libertad.

APOLONIO PALAZIO
De "La Tribuna".

CORREOS

El próximo sábado a las 7.30, se efectuará el despacho de correspondencia con destino a la América del Sur y Antillas, vía Cristóbal, por medio del vapor inglés "Ulúa".

El sábado próximo, a las 7.30, se hará el despacho de correspondencia con destino a México, Australia, Nueva Zelanda, Tahiti, Hawaii, Filipinas, Alaska, California, Texas San Luis, Kansas, Chicago, Nueva Orleans, vía Habana, y Cayo Hueso, India inglesa, África, Turquía, Europa, Canadá, Estados Unidos, vía Nueva York y Habana, Cuba, por medio del vapor inglés "Ulúa".

Excitativa de la Junta del Centenario Jesús Jiménez

La Junta del Centenario Jesús Jiménez ha dispuesto instar, cordial y respetuosamente a las Juntas Directivas de los Partidos Políticos y asimismo a los particulares en general, para que se interesen en evitar que los festejos de colaboración del «Centenario de don Jesús Jiménez» den oportunidad a manifestaciones relacionadas con las actividades de la actual campaña política.

El mejor y más sincero deseo de la Junta tiende a que aquellas fiestas se realicen en un plano superior o los antagónicos intereses del momento,

dentro del cual el civismo y la cultura—inspirados por la memoria del inclito varón que se recuerda—reunan a los costarricenses en una elevada manifestación de fraternidad.

Por su parte la Junta se empeñará en que los festejos que se efectúen bajo su directa vigilancia, quede excluido todo lo que pueda desvirtuar el carácter nacional del Centenario.

Junta del Centenario Jesús Jiménez:

LUIS FELIPE GONZALEZ
Presidente

Heredia, 8 de junio.

United Fruit Co. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Bostón; en su viaje de Bostón a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Bostón.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en un viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders and Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub-agentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

Harina de Lentejas Cevada en polvo
Avena molida Lengüas de carnero
Azul Mouitor Tapioca Arrowroot
y un completo surtido en aborrotos consigúe Ud. a bajo precio en

La India

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378 APARTADO 1064

LA LUZ

Tienda de Tobias A. Vargas C.

Ha establecido una sucursal, cuyo nombre es Sucursal de LA LUZ y dentro de pocos meses después quedará definitivamente trasladada LA LUZ, así se hará por ser el local nuevo, mejor que el actual.

Busque dicho Sucursal a 125 vs. al Norte de La Proveedora o a 25 vs. al Norte de El Mercadito.

Más de cien mil colonos en mercaderías acabadas de llegar y a precios de quema.

Cigarrillos LEPANTO

Con artistas de cine conocidos en Costa Rica

10 cigarrillos. 10 céntimos

SERIE POLITICA

Reformistas, Agrícolas, Republicanos

12 cigarrillos 15 cts.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

PRECIO: ₡ 2.00

Director:

JULIO PADILLA

Redactores:

CARLOS JINESTA

OCTAVIO MONTERO

Colaboradores:

JOSE MARIA ZELEDON (BILLO)

NAPOLEON QUESADA

GONZALO ZAVAS BAZAN

Administrador:

LESMES SAUREZ

Apartado P. San C. R.

LA MOTOCICLETA

Vende sus licores del país a los precios siguientes:

Litro ₡ 2.40

Botella 1.80

½ botella 0.90

1/4 botella 0.50

Vendo este negocio por que tengo viaje para los Estados Unidos.

100 varas al Norte del Mercado.

TOBIAS VARGAS A.

Imp. BORRASE Hnos.

LOS GNOMOS

DE FERMIN BERNADAS

Cantina — Café — Chocolate

ASEO ESMERADO Y MAGNIFICO SERVICIO

LA PREFERIDA DEL PUBLICO

AVENIDA CENTRAL

Empresa de Camiones

J. P. Arango & Co.

SERVICIO DE ESOSU

Hemos establecido un servicio regular de camiones de pasajeros entre San José y Escasú. Por ahora los carros saldrán de la Estación del Tranvía en el Bosque de los Niños cada hora.

Pida más informes en nuestras oficinas o al Agente en Escasú don Ernesto Fuentes.

CORSE WANERR

El más duradero y económico, porque se puede lavar sin dañarlo

Hecho en la Fábrica más grande del mundo

Siempre hay gran surtido de estilos donde

JOSE ALVARADO

La Bella Jardinera

Use el jabón IVORI (flotante)

LA JORNADA REFORMISTA

CONTESTANDO

al obrero Manuel A. Salazar las palabras dichas en el club echandista, en la noche del 5

En pocas palabras vamos a contestar a los injuriosos cargos que lanzó a los cuatro vientos el señor Manuel A. Salazar, no sólo contra nuestro Candidato General don Jorge Volio Jiménez, sino también contra el candidato del Partido Republicano, Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno.

Es propio de la ignorancia y de la falta de respeto a la sociedad, quien al arrojarse ante su futuro amo, insulta procrazmente a personas tan honorables, como lo son los candidatos del Partido Reformista y del Partido Republicano.

tra parte ya que renunciando al insulto nos quedan para la lucha todas las armas nobles abandonadas en el campo por nuestros enemigos que no saben usarlas.

Circula en Limón la hoja titulada: "Palabras del artesano don Manuel Angel Salazar en la reunión General Echandista el 5 de junio en curso."

Las tales palabras no tienen otro valor que el VALOR MORAL de quien las firma, y quien las firma es la persona a quien se refiere el siguiente documento:

CARTERA DE GRACIA

N.º. 275

San José, 21 Setiembre de 1921

Estimando justos los motivos en que se fundan las solicitudes de Manuel Angel Salazar y (otro obrero echandista), para que se les permita descontar en otro lugar las penas de un año, cinco meses y once días de confinamiento en Nicaya y seis meses de confinamiento en Miramar, que les fueron impuestas por los delitos de estafa de un billete de la Lotería en perjuicio de Manuel Saavedra y haber el segundo dispueto indebidamente de un prendedor de oro de corbata con un brillantito, que le dejó en calidad de empeño Manuel Zuquini Ramirez respectivamente, el Presidente Constitucional de la República,

¿Estará Salazar confinado en Limón por ventura? No lo sabemos, pero si esto fuere así, razón tiene para abogar por el Partido de la Argolla, en la manera que lo está haciendo con la esperanza de que al llegar el señor Echandi a la Presidencia, que no llegará, su confinamiento le será levantado; pero si la suerte le fuere adversa como le será, lo tendremos entre nosotros predicándoles a los obreros su falsía, su hidrofobia y su incalificable falta de respeto a personas, que no toman en cuenta su ignorancia, por que es propia de un rosón cansada.

OCTAVIO AGUILAR DELGADO

Limón, 6 de junio de 1923.

Un artesano digno echandista

La fidelidad que debemos y queremos observar con respecto a los principios de moralidad que sustenta nuestro Partido, nos impide usar el insulto, si quiera sea dovolviéndolo en defensa contra la vileza de quienes lo usan por toda arma.

Esta actitud no tiene mayores méritos por nues-

Viene de la primera pag. nos dirigiamos preferentemente.

El abstencionismo no es una planta exótica como aparenta creerse. El abstencionismo es un producto natural de los repetidos desengaños que el pueblo ha sufrido. Si queremos romperlo, si queremos quebrantarlo, si queremos destruirlo para siempre, hagamos de modo que el pueblo pueda creer las promesas con las cuales le invitamos a colaborar en la contienda eleccionaria.

La prenda que nosotros damos de la sinceridad de nuestros propósitos, es en primer término la exaltación de un hombre al frente de ellos que ha sabido en todo tiempo ofender su vida al triunfo del ideal; en segundo término, nos decimos reformistas y hemos comenzado por reformar los métodos antiguos e inmorales de la propaganda pública, echando las bases de una política nueva de la cual quedan excluidos el diletterio y el ultraje. La idolatría personal no entra ya en nuestros métodos y

el tiempo y la enegía que otros gastan en alimentar y mantener un culto fetichista, nosotros lo empleamos en avivar la llama de nuestra fe en los anhelos renovadores que impulsan nuestro dinamismo espiritual.

Antes nos empecinábamos en eso, y los que llegaban al Poder, cargados de odios y llenos de dolores, forzosamente manchaban su actuación de esos enconos y la inutilizaban. Cuanto mejor será que el nuevo gobernante llegue libre de esas trabas para que pueda dedicar su inteligencia y su voluntad a hacer la felicidad del país?

Hablamos entonces del derecho que todos los ciudadanos tienen de expresar su voluntad política, oñiándose al bando de sus simpatías y cómo era insensateo fundar en ello motivo de división entre los hombres. Si la democracia es un bien y el sufragio su más alta expre-

El recreo de ayer

Muy concurrido estuvo el recreo que se efectuó ayer tarde en el Parque Central. La Banda Militar ejecutó hermosas piezas. Concurrieron muchas bellas damitas de nuestra sociedad y bastantes caballeros.

¿qué ganamos con ejercitar ese sufragio renovador si por virtud de ese ejercicio los pueblos quedan destrozados por sus propios rencores?

La vida pública y privada de los otros caballeros que se disputan la cumbre del Poder Público, nos es indiferente. Nosotros sólo sabemos que vamos con un Programa de principios—claro, amplio y generoso—y que su explicación ante el país es cuanto debe preocuparnos. Por eso nos empeñamos en analizarlo. ¿Para qué llenar estas contienda de rabia y

de veneno? ¿Para qué maltratar y deshonrar a los hombres que han de llegar a gobernarlos?

Y terminamos desarrollando el tema de la nacionalización del subsuelo, como única defensa que aún queda al costarricense casi extraño ya en su propio territorio.

No quisimos escuchar el aplauso que cayó sobre nuestras últimas frases, ocupados como estábamos en recibir el único aplauso efectivo que gustamos de saborear en estos casos: diez individuos de la concurrencia solicitaron para firmar el libro de adhesiones.

BILLO.

Un lance personal

Hoy a la hora de almuerzo, por la Camisería El Gallo de Oro, don Bernardo Yglesias, hijo de don Rafael, atacó a bastonazos al señor Alcalde que falló en días pasados en un asunto judicial contra don Rafael.

Algunos caballeros intervinieron y dichosamente paró el incidente sin graves consecuencias que lamentar.

Sentimos mucho lo ocurrido y esperamos que los estimables caballeros de este lance, resuelvan el asunto de la mejor manera posible.

"Gets-It" El Matador De Callos



No por dolorosa y peligrosa excavación, cortadura o quemadura, sino insensiblemente—compréndolo así—de manera que Ud. lo pueda desprender en una pieza. Use "Gets-It" Es el verdadero. No contiene ácidos. Absolutamente inofensivo para la piel. Fabricado por E. Lawrence & Co. Inc. N. Y. U. S. A.

SE VENDE
el mejor camión FORD de carga que se encuentra en el país
Pida informes al almacén
TOMAS FERNANDEZ

SI UD. NO CONOCE TODAVIA AL FAMOSO
LUIS

pregunte por él al 631 le conviene

¡A LOS PANADEROS!
Si quieren ganancias, usen harina que dé buen rendimiento; esto se obtiene con la renombrada marca
LA JOSEFITA
Depósito en la panadería LA JOSEFITA, 150 vs. al Sur del Hotel Washington

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
De la Facultad de Medicina de París
MEDICO Y CIRUJANO
Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta
Horas de oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3. Contiguo al Teatro Variedades
TELEFONO N. 143 — SAN JOSÉ, COSTA RICA

TRAUBE

Partido Reformista
AVISO
La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros cooperadores quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionaos con la Tesorería
ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA
Tesorero.

POSTALES DEL GRAL. VOLIO A BENEFICIO DEL PARTIDO REFORMISTA
Se avisa a los simpatizadores y miembros del Partido Reformista que ya las postales alegóricas con el retrato del Gral. Volio, Jefe del Partido, están a la venta en la Fotografía Sotillo al precio de un colón cada una.
A los propagandistas de las provincias se les ofrecen a 25 postales por veinte colonos y se les remite con cada pedido de 25 postales una fotografía de la Gran Reunión del Teatro América.
La mitad íntegra del producto de la venta es a beneficio del Partido Reformista
Los pedidos pueden venir por conducto del señor Secretario Gral. del Partido, don José María Zeledón quien tendrá siempre a su disposición un surtido suficiente para atender todas las órdenes que lleguen.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas
Cervezas LAGER grande y pequeña; DOBLE gran de y pequeños; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.